
2012年7月5日 星期四 统筹 裴蕾 编辑 闵良臣 校对 王泓 版式 李仙珠

中原时评A02
郑州晚报官方微博：http://t.sina.com.cn/2034347300

本版电子邮箱:wywywy7591@163.com

社会关注

自 6 月 15 日起，青岛市南区投入 150 万
元，为前海一线的 24 座公厕免费提供卫生
纸。如试点成功，今后将在全市推广铺开。
但试点效果并不好，除了过度使用，“一纸多
用”的情况也很严重，有的用来擦手，有的洗
完脸后拿来当毛巾用，还有的拿来擦脚、擦
鞋，有的干脆扯下一大截装入包内带走。

（7月4日《大众日报》）
这不是一个“穷”字能解释的，既然有钱

玩得起青岛的海景，就不可能穷得买不起一
卷手纸，比较靠谱的解释是，国人缺乏公共意
识和公共精神。对此，林语堂先生曾一针见
血地指出 ：“中国是一个个人主义的民族，他
们心系各自的家庭，而不知有社会。此种只
顾效忠家族的心理实即为扩大的自私心
理。”此种“自私心理”与小市民气或者市侩

气相生相伴，见了公家的东西，总想占点小
便宜（俗称“揩油”），因而常被论者指责为素
质差。

这么一点蝇头小利，居然可以牺牲一个
人的尊严和人格，做下这等连宵小之辈都不
屑于做的糗事，我真为他们感到不值。别以
为他们的所作所为无关宏旨，其后果严重着
呢！其直接后果是加重财政负担，结果羊毛
出在羊身上，加重的财政还得由纳税人来承
担，其间接后果比直接后果更严重，为什么？
因为政府从中感知到一点，即善政得不到民
众的响应和支持。这不，市民就连政府提供
的免费手纸都这么糟蹋，还怎能指望他们支
持政府出台的其他更大的善政呢！

这么一来，市南区很有可能像其他推行
免费手纸的地市一样，停止试点。青岛家乐

福、佳世客等大商场，全部免费提供卫生纸的
“厕所革命”不是已经寿终正寝了吗？

为什么这么不争气！国民平时经常批评
政府这也不对，那也没做好，呼吁政府出台更
多的“德政”、“善政”，可好不容易等来了一项

“德政”，自己又不知珍惜，这又如何达到国家
善治的愿景呢！须知，有怎样的国民，就有怎
样的政府。用龙应台的话说是，几流的人民
就配几流的政府。要指望我们的政府成为良
善政府，民主政府，前提就是我们大家都要成
为具有优良素质的现代公民，不然，没资格责
备政府如何如何不堪。

最后，我要对糟蹋、哄抢免费手纸的市民
说声：争口气，为自己，为社会，为国家，争做
一流公民，用自己的实际行动促成政府走上
良治之路。

7月4日《人民日报·海外版》以《佛教名
山争相上市，清净之地引来是与非》为题，报
道了“四大佛教名山或将齐聚资本市场”的消
息。目前普陀山、九华山和五台山正积极筹
备上市，峨眉山早于1997年上市成功。报道
称，虽然名山所在地政府纷纷将“弘扬旅游文
化”、“整合旅游资源”作为上市的由头，但这
些说法并不能让公众信服。

对于宗教场所上市，国家宗教局的态度

十分明确。前不久，国家宗教局副司长刘威
表示，反对一些地方计划将寺庙道观捆绑上
市的做法，寺庙道观是满足信教群众宗教活
动需求的场所，是民间非营利组织，综观世界
其他国家，从没有将宗教活动场所打包上市
的先例。然而，正所谓“上有政策下有对策”，
一些地方口头上声称打包上市的只是当地其
他旅游资源，并不包括宗教场所，以此规避相
关政策。但事实上，以佛教名山为例，人人都

知道，正因为有寺庙才让这些山峦名扬天下，
若没有这些宗教资源，你凭什么上市？上市
后谁买你的账？整座山都打包上市了，山上
的寺庙如何独善其身？这种“明修栈道、暗度
陈仓”的做法，说轻点是打政策的擦边球，说
重点则是一种阳奉阴违。

国家致力于发展旅游事业，以满足人们
日益增长的文化和休闲需求。要达此目的，
就应积极促进旅游和景区公益化，把廉价欣
赏祖国大好河山作为一项国民福利。为此，
笔者认为，不仅要禁止宗教场所打包上市，
而且要对其他旅游景区的上市热潮予以遏
制，以免我们的旅游事业在市场化歧途上越
走越远。 晏扬

热点
话题 景区争相上市让旅游离公益越来越远

话题：社科院专家:我国未富先
老目前延缓退休不可行

网友发言
说起延迟退休年龄，最不想退的是哪些

人，大家都清楚。还有些人，每天很清闲，当然
愿意晚退休。可是大部分工薪阶层都愿意早
点退休，因为在外打拼很辛苦。一些所谓的专
家说延迟退休，简直是站着说话不腰疼，一点
也不为老百姓说话。 网友成都huayu3929

有些政策和规定千呼万唤出不来，比如公
车改革，比如官员财产申报制度；而出台有些
政策，往往却又是雷厉风行，即使反对的声音
很高，也无法阻止相关规定“力排众议”顺利出
台，比如水电涨价，比如增加税费。这一快一
慢的鲜明对比说明了什么？ 网友福州毛毛

话题：专家称限制性政策无法
实质治堵 发展公交最紧要

网友发言
房价居高不下，逼迫大家去远郊居住；公

交发展跟不上，逼迫大家去买车。然后又说马
路拥堵，限制这限制那的，你们说叫人咋办？
不说别的，单说北京的城市规划吧，好端端的
古代都城扒拆成如今这个样。交通问题不是
那么简单的，和城市规划有很大关系。

网友岛布加迪

车灾，车难，在很大程度上是人灾，人祸。
在行的硬件改善不大的情况下，堵是堵不住
的。应该向先进国家、地区学习，如新加坡、日
本等。看看他们是怎样解决车堵的。

网友淄博xinglong001

有了问题，一是收费二是限制，不管啥问
题都这么办，省心省事，管它是标还是本，反正
不用顾忌百姓看法。 网友葫芦岛

近日，网友“摆古论今”微博透露，北大官
网公布校领导机构设置中存在11位校长助
理，5位副校长等共计27（2人兼任）人，远超国
务院各部部长，引发一阵声讨（7月4日《广州
日报》）。北大随即回应称，报道部分内容与北
大实际情况不符。北大的11位校长助理是根
据工作需要设立的服务性岗位，大部分校长助
理在学校是兼职服务的。

尽管北大校长助理的人数比不上某些地
方县长助理，但很可能在高校中创下了纪录。
对此，有学者一针见血地指出，这属于高校行
政化、官僚化。顺着学者的观点，我想问的是，
北大的管理者究竟把北大当成了什么，是培养
钱学森所说的“杰出人才”，还是官员训练营
——利用“校长助理”这个职位来训练一些人
如何当官，以便为校长、副校长储备人才？

我还想问，这11位校长助理究竟都干啥
吃的？仅仅是一种身份和荣誉，还是有具体的
事务？北大回应称，校长助理是根据工作需要
设立的服务性岗位。这会引出两个问题：一
是，胡适、蔡元培、严复担任校长的时代没有这
么多校长助理，北大照样声名显赫，人才济济，
工作照样进行——难道说今日之北大的事务
与成就要比早期的北大多很多，需要多名校长
助理来协助？但众所周知，一个单位管理者越
多效率越低。二是不仅国外著名高校没有这
么多的“官”，而且国内其他高校恐怕没有这么
多的校长助理，但工作却不受影响。而且，这
些服务性岗位服务于谁，值得追问。
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不能利用名山来赚钱
看样子人们今后如果到名山拜佛，将会

越来越难。佛门净地一旦和地方利益相联
系，想要再跳出红尘，恐怕不易。早在1997
年，峨眉山就成立旅游股份有限公司在深圳
挂牌上市，大捞资本市场的好处。这岂不令
其他宗教名山眼红？

我们知道，宗教名山上市后，很难完全
再做到宗教归宗教，经济归经济，难免不污
染佛门。宗教名山上市后，让人难以分清，
那里是佛门圣地，还是经济场所。如果说是
经济场所，假如没有佛教的影响，那山又凭
什么上市呢？如果说是佛门圣地，又显然被
经济利用在赚钱。长此以往，很难说不会给
佛门圣地带来负面影响。

宗教名山上市当然是为了赚钱。这样，
人们去那里敬佛，自然会增加成本。宗教名
山上市不仅没有给民众拜佛带来方便，反倒
增加了麻烦。不是在客观上给民众敬佛制
造麻烦吗？这实质上是在给宗教事业制造
不便。

宗教名山虽居地方，但却是全体国民
的宝贵财富。其之所以发展至今，享誉中
外，和全体国民世世代代传承敬仰密不可
分。当地怎可据为己有，独享上市带来的
经济盛宴呢？宗教名山的成长，是代代国
民支持建设的结果，而今却在反作用，前
途堪忧。

一些宗教场所开展收费活动，一直为国
民所诟病，现在又进一步纷谋上市，影响了
人们对宗教的认识和感情。这是在向错误
的方向进一步滑去。台湾所有的宗教场所
都是免费的，多数国家的宗教场所也是免费
的，为什么我们却做不到？

赵光瑞

让民众充分
参与地方议题

一个项目在地方众所关注，正常的情况是议题化，变成一个合法有序的政治参
与过程。温家宝总理在去年“两会”上说，“让人民知道政府花了多少钱，办了什么
事”；2009年全国”两会“上，更是明确说到，“政府的每一项重大投资计划都必须科学
论证，都要让人民知道，给人民讲清楚，让人民来监督”。人民当家做主是时刻把人
民放在心中最高位置，把人民赞成不赞成、满意不满意作为检验工作的最高标准，激
活、畅通人民表达意见的渠道。 ——《长江日报》


